
Municipalidades 
coordinan medidas 
para prevenir delitos

SEGURIDAD CIUDADANA

Uso de redes sociales, inver-
sión en equipamientos, mayor 
colaboración y capacitación 
son algunas de las medidas 

impulsadas por las municipa-
lidades. El rol de prevención 
en materia de seguridad 
pública le concierne en parte 

a los municipios, por lo cual 
desde todas las comunas exis-
ten estrategias innovadoras 
para generar mayor seguridad 

a sus habitantes. Alcaldes 
detallan sus agendas en la 
materia.

Asociatividad ha sido clave para combatir delincuencia.
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TODO DEPORTES PÁGS.12-13 

Todas las expectativas puestas 
sobre la gran refuerzo argenti-
na Camila Gómez Ares se 
cumplieron más que a cabali-
dad. La ex Boca Juniors y River 
Plate lideró el triunfazo de la 
UdeC en el estadio de la uni-
versidad. La “10” anotó cuatro 
goles para el Campanil.

Fútbol 
femenino: 
UdeC se 
impone  
a Puerto Montt 
con sólido 7-2

DEPORTES PÁG.18 TODO DEPORTES PÁGS.14-15

No basta el talento:  
el trabajo es decisivo  
para el éxito deportivo

Bajo el alero de Adesup y con el apoyo del 
IND y el Mindep, se proyecta un año reple-
to de actividades.
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Deporte universitario 
tiene fecha para inicio 
de nueva temporada
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Bases del proceso fueron ingresa-
das hace algunas semanas a 
la Contraloría. Plan para el trans-
porte de Concepción debía 
estar operativo durante el inicio 
de este año.

Demora en la 
licitación retrasa 
llegada de los buses 
eléctricos

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8
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Director del Servicio  
de Registro Civil detalla 
los desafíos de la 
institución para este año
Omar Morales asumió la dirección  
nacional de la entidad a fines de 2022  
y se deparó con una “mochila” que incluye 
regularizar documentos vencidos en pande-
mia y dar un rumbo al edificio de Ongolmo.
CIUDAD PÁGS.8-9
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Voces de varios deportes aseguran que 
sacrificio y esfuerzo son fundamentales 
para consolidar una carrera y proyectarse 
con objetivos más ambiciosos.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

BERNARDO PRADO   
Y CECILIA LEÓN 
Profesores del Departamento  
de Química y Medio Ambiente 
UdeC.

Sabemos y somos conscientes de 
que el estilo de vida de la población 
humana en el último siglo ha provo-
cado un fuerte impacto en los hábitos 
alimenticios. Primero con un consu-
mo creciente de alimentos procesa-
dos y comidas rápidas, cuyos efectos 
adversos sobre la salud han sido cla-
ramente perceptibles en la sociedad. 

Hoy, sin embargo, existe una nue-
va etapa dirigida hacia la alimenta-
ción saludable donde los alimentos 
funcionales son una opción muy be-
neficiosa. Son alimentos que contie-
nen componentes biológicos acti-
vos que ejercen efectos beneficiosos 
y nutricionales básicos en una o va-
rias funciones del organismo y que se 
traducen en una mejora de la salud 

Se define como la utilización de orga-
nismos vivos con el objetivo de obte-
ner bienes y servicios para el ser hu-
mano, donde podemos señalar que el 
desarrollo, por ejemplo, de los pro-
bióticos ha estado fuertemente im-
pulsado por los avances en biotecno-
logía. Nuevas células probióticas ais-
ladas de hábitat naturales y 
probióticos producidos por organis-
mos genéticamente manipulados fru-
to de la ingeniería génica o biotecno-
logía moderna, han ampliado el espec-
tro de organismos con propiedades 
probióticas mejoradas para su incor-
poración en alimentos funcionales 

Por esto, aplicar la biotecnología a 
los alimentos es muy útil e importan-
te ya que permite innovar, mejorar el 
sabor, rendimiento, vida útil y los va-
lores nutritivos de los mismos que re-
sulta beneficiosa para los seres hu-
manos, así los alimentos funcionales 
cumplen con reducir el riesgo de que 
las personas sufran algún tipo de en-
fermedad y se potencie a través de la 
biotecnología el consumo de alimen-
tos sanos y beneficiosos para la salud.

o en una disminución del riesgo de 
sufrir enfermedades. 

El término alimento funcional fue 
propuesto por primera vez en Japón 
en la década de los años 80 con la apli-
cación de la reglamentación para los 
“Alimentos de uso específico de sa-
lud” (FOSHU). El concepto hace refe-
rencia a aquellos alimentos procesa-
dos que contienen ingredientes que 
desempeñan una acción específica 
en las funciones fisiológicas del orga-
nismo humano, potenciando un esta-
do de salud adecuado, más allá de su 
contenido nutricional. 

La gran relevancia que han adqui-
rido los alimentos funcionales ha que-
dado establecida recientemente en la 
publicación realizada por J.I Boye en 
2015, llamado Procesamientos Tec-
nológicos de alimentos funcionales y 
nutraceúticos, donde el autor trata 
de manera exhaustiva el tema dando 
un especial énfasis en los desarrollo y 
desafíos tecnológicos. 

La biotecnología es una ciencia in-
terdisciplinaria donde la biología y la 
microbiología son sus pilares básicos. 

Aplicar la 
biotecnología a los 
alimentos es muy útil 
e importante, ya que 
permite innovar, 
mejorar el sabor, 
rendimiento, vida útil 
y los valores 
nutritivos de los 
mismos.

Biotecnología y su aplicación en los alimentos

ROCÍO BELÉN BREBI RIVERA  
Universidad Autónoma de Chile.

El 20 de abril del año 2021 se pu-
blicó en el Diario Oficial la Ley 
Nº21.325, Ley de Migraciones y Ex-
tranjería, entrando en vigor el 12 de 
febrero del año 2022. Todo ello con 
motivo de mejorar y modernizar de 
forma eficiente los procesos en Chi-
le. Evitando por un lado la irregula-
ridad y, por otro, incorporando prin-
cipios protectores a favor de las per-
sonas migrantes. 

No obstante, durante estos últi-
mos años hemos pasado de ser un 
país sin mayor flujo migratorio, a en-
contrarnos dentro de los primeros 
países latinoamericanos con un ma-
yor porcentaje de migración irregu-
lar, especialmente por necesidades 
humanitarias (OCHA, 2022). 

Dicho fenómeno ha ido toman-
do fuerza producto de una serie de 
implicancias, ya sea la globaliza-
ción, Estados fallidos, entre otras 
cosas, que han acelerado la migra-
ción irregular. 

Para ejemplificar, basta observar 
las cifras obtenidas del año 2022, 
que ascienden a 56.000 ingresos 

de estas corrientes mixtas. 
Y, por último, es necesario generar 

acuerdos no sólo desde el punto de 
vista bilateral con los países vecinos, 
sino también, de manera Regional. 
Que permitan sobrellevar la migra-
ción segura, ordenada y regular, refor-
zando la Declaración de Los Ángeles 
sobre migración y protección firma-
da el año 2022 por Chile, y con ello, 
poniendo en práctica el Principio de 
Cooperación Internacional.

en condición irregular en Chile 
(OCHA, 2022). 

En tal contexto y atendido a lo an-
terior, nuestro país está presentan-
do un patrón común en cuanto a de-
terminar cómo se manifiesta la mi-
gración irregular, pero por 
diferentes razones, ya sea por in-
gresar de forma clandestina o en-
contrándose dentro del territorio, 
pero sin su visación al día (Portal de 
datos sobre migración, 2022). 

En la actualidad, y pese a existir la 
nueva Ley de Migraciones y Extran-
jería que ha mejorado lineamientos 
de la mano con los estándares inter-
nacionales en esta materia, el foco 
ahora no está tanto en lo normativo, 
sino cómo se lleva a la práctica la Ley 
a través de las instituciones que giran 
en torno a esta materia. 

Para evitar en parte la migración 
irregular, falta mejorar la implemen-
tación de los órganos encargados de 
supervisar el control migratorio, es 
decir, dotarlos de una mejor tecnolo-
gía para poder llevar a cabo procesos 
más exitosos, asimilando lo que rea-

liza la Unión Europea que ha enfren-
tado contextos similares. 

Por otra parte, surge la necesidad 
de capacitar a funcionarios compe-
tentes de los órganos encargados 
para generar una adecuada selección 
en cuanto a determinar quién efecti-
vamente se encuentra como migran-
te irregular. Haciendo las diferencias 
entre migrante irregular económico 
o el que se asocia a la criminalidad o, 
un refugiado propiamente tal dentro 

Migración irregular en 
Chile y la Ley Nº21.325

Sin duda la jornada de este 
sábado 25 de marzo quedará 
grabada para siempre en la 
historia musical de Concep-
ción. En el contexto de la gira 
“Ven Aquí”, Los Bunkers reu-
nieron a casi 40 mil personas 
en un estadio Ester Roa Rebo-
lledo que bailó y cantó de co-
mienzo a fin durante casi tres 
horas, con un repertorio que 
abarcó desde temas clásicos, 
los más nuevos y hasta otros 
inéditos. 

 
Los Bunkers 
@Los_Bunkers 
¡GRACIAS CONCE! Estamos 
felices de haber tenido una no-
che tan especial para nosotros 
y esperamos también lo sea 
para ustedes. Volver a nuestra 
ciudad natal nos tiene con el 
corazón repleto de emociones. 
 
Fernando Peña Rivera 
@fdopena 
Maravilloso concierto de los 
@Los_Bunkers ayer en Con-
cepción. Excelente organiza-
ción, acceso expedito, mucha 
presencia policial, locomoción 
colectiva afuera del estadio, o 
sea, un 7. 
 
 Marlene Pérez Diputada 
@mperezdiputada 
Han sido días complejos… Que 
mejor terminar disfrutando con 
las más lindas y con estos gran-
des. #orgullopenquista #Los-
Bunkers #biobio #concepcion. 
 
 Roberto Mena 
@menawais 
Semana redonda. Volver a la U 
a estudiar, que @Los_Bunkers 
se den el concierto de la vida 
en Concepción. A ratos sentía 
que era el 2005-2010. Lo mejor. 
En Familia  jajajaja 
 
Karen Garrido mendez 
@karengarridom 
Épico concierto de los Búnkers en 
concepción increíble reencuen-
tro,en la cuna que los vio nacer. 
amooooo estuvo Maravilloso 
 
Aldo Mardones Alarcón 
@AldoMardones 
Tremendos @Los_Bunkers tre-
mendo concierto, tremendo 
público, tremendo estadio… 
elefante blanco, decían Con-
cepción, ciudad del rock #Con-
cepcion #LosBunkers

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Quienes transitan a diario por los puentes que 
conectan la capital regional con San Pedro de 
la Paz, salvo las excepciones de regla, defien-
den la construcción de más viaductos sobre 

el río Biobío. Más superestructura de este tipo entrega-
ría solución a los intolerables “tacos” que miles de per-
sonas deben enfrentar todos los días. Ese anhelo por más 
puentes, sin embargo, no coincide con la opinión de es-
pecialistas. El problema no está en la conexión sobre el 
río, sino que en las arterias que reciben el flujo vehicu-
lar en ambas comunas. 

Así lo explicó Rodrigo Medina, secretario ejecutivo del 
Programa de Vialidad y Transporte Urbano (Sectra) del 
ministerio de Transportes y Telecomunicaciones (MTT). 
La autoridad entregó cifras: “los tres puentes puentes en 
su conjunto pueden movilizar hasta 10 mil vehículos a la 
hora, tanto en punta mañana como en hora punta tarde”. 

Los flujos más intensos entre las dos comunas alcan-
zan alrededor de 6 mil vehículos a la hora. Es decir, los 
números indican capacidad ociosa en los puentes. De-
safortunadamente, para el conductor que sufre 20 mi-
nutos sobre unos de los puentes, la explicación tiene 
poco o casi ningún sentido. Ahí está la diferencia entre 
percepción y argumentación técnica. El sentido común 
pone atención a la gran cantidad de vehículos atasca-
dos y con viaje a muy baja velocidad sobre los puentes, 

Identificar lo que es problema  
y lo que es solución

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Una hora para reflexionar 
  
Señora Directora: 

 Apagamos luces todos los días. 
Es un acto que, principalmente, 
hacemos de manera automática, y 
casi inconsciente, para marcar el 
fin de la jornada e ir a descansar. 
Sin embargo, una vez al año, por 
una hora, apagar las luces busca 
que reflexionemos sobre la impor-
tancia de cuidar el medio ambien-
te y reducir el impacto de la activi-
dad humana. 

Este sábado 25 se celebra la 
Hora del Planeta en todo el mun-
do. Una acción colectiva para que 
las personas, sea donde sea que es-
tén, reafirmen su compromiso con 
el cuidado de la Tierra. 

El cambio climático y la degra-
dación ambiental son problemas 
graves que nos afectan a todos, y 
requieren una respuesta urgente y 
coordinada a todo nivel. Desde la 
individualidad para adoptar prác-
ticas más sostenibles en el día a 
día, como así también desde el 
mundo empresarial que debe bus-
car cómo impactar cada vez me-
nos el medioambiente producto 
de las operaciones y los productos 
que se fabrican. 

Todos tenemos la responsabili-

dad de hacer nuestra parte: en las 
familias creando hábitos más 
sustentables hacia las nuevas ge-
neraciones, los entes públicos re-
forzando campañas de concien-
tización de la población y tam-
bién innovando en la manera de 
hacer las cosas y promoviendo 
políticas y medidas más eficaces 
para proteger nuestro entorno y, 
sin duda, las empresas, repensan-
do sus procesos para disminuir el 
impacto de los productos y las 
operaciones. 

Si bien una hora puede parecer 
un pequeño gesto, el movimiento 
colectivo que representa La Hora 
del Planeta, puede generar un 
gran impacto al hacernos refle-
xionar de todo lo que podemos 
hacer hacia el futuro para cuidar 
nuestra Tierra. 

 
Leandro Gottlieb 
 
Invisibles 
 
Señora Directora: 

En Chile, hay 16.112 personas 
mayores de 60 años que experi-
mentan múltiples dificultades, 
como problemas para caminar, 
concentrarse, vestirse y comuni-
carse. Muchas de ellas necesitan 

asistencia para realizar y satisfacer 
esas necesidades básicas y no que-
dar aislados. A mayor dificultad, 
mayor nivel de dependencia. 

Dentro de ese total, hay 10.095 
personas de 60 años o más que tie-
nen todas estas dificultades y que 
no conocen a ninguna persona 
que les brinde apoyo.  No tienen a 
nadie que los ayude a vestirse, por 
ejemplo.  No cuentan con asisten-
cia para poder desplazarse. No tie-
nen un interlocutor que los ayude 
a decir lo que piensan. Este nivel 
de dependencia, pero sobre todo 
la falta de ayuda, coarta su inser-
ción en la sociedad, aislándolos 
cada vez más. 

Pareciera que tampoco hay un 
Estado que se preocupe de ellos.  Si 
bien el Servicio Nacional del Adul-
to Mayor cuenta con el “Programa 
de apoyo a los adultos mayores 
con dependencia severa” esto pa-
reciera no ser suficiente. 

Entonces, ¿cuándo nos haremos 
cargo de las personas mayores con 
dependencia, que aislamos por fal-
ta de políticas públicas enfocadas 
a ellos? Son más de 10 mil perso-
nas mayores. Están, existen y nos 
necesitan. 

 
 Yamil Tala Mussa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sin notar que el nudo del problema está en las calles que 
reciben este gran flujo que transita por las estructuras 
sobre el río. 

“Cuando los vehículos vienen de regreso por los puen-
tes, estas tres vías convergen nuevamente a un solo 
punto y, lo que vemos hoy, es que el Puente Juan Pablo 
II que viene en dos pistas converge a una sola a la altu-
ra de Pedro Aguirre Cerda; el Puente Llacolén y el Puen-
te Chacabuco que suman 4 pistas desde Concepción a 
San Pedro de la Paz, también convergen a una sola y ahí 
tenemos un estrangulamiento de la vialidad que a la lar-
ga genera un “taco” que crece en dirección hacia Concep-
ción”, aclaró la autoridad del MTT en un reportaje pu-
blicado por este medio. 

Entregar respuesta a la congestión vehicular probable-
mente exigirá varias soluciones combinadas. Lo funda-
mental es que las decisiones sean tomadas con informa-
ción suficiente y correcta, con sentido de largo plazo y 
con miras al bien común.

La congestión vehicular 

probablemente exigirá varias 

soluciones combinadas. Lo 

fundamental es que las decisiones 

sean tomadas con información 

suficiente y correcta, con sentido 

¡
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“Hace algunas semanas instalamos 
altavoces de seguridad, que emiten 
alertas en vivo y mensajes 
preventivos en el espacio público”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción

“Recuperar el tejido social en pos de la 
seguridad barrial es nuestra meta; 
seguir disminuyendo la delincuencia es 
el norte”. 
Antonio Rivas, alcalde de Chiguayante.

Al parece la asociatividad, la capa-
cidad de generar redes es la innova-
ción que se encuentra más al alcan-
ce de los diferentes municipios. Es 
por ello, que en muchas ocasiones el 
fortalecimiento lo están haciendo a 
través de las redes sociales, generan-
do información más rápidamente 
para bajar la incertidumbre y el te-
mor en los vecinos. Por otro lado, 
está el acercamiento al mundo pri-

CINCO MUNICPIOS DE LA ZONA EXPLICAN LOS ÉNFASIS EN MATERIA DE SEGURIDAD CIUDADANA

Innovaciones de los alcaldes de  
la Región en prevención delictual

El rol de prevención en materia de seguridad pública le 
concierne en parte a los municipios, y como es natural, en 
todas las comunas existen diferentes estrategias en una 
mezcla de inversión en tecnología y apoyo de la comunidad. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

como medio de prueba de ser re-
querido.  

Además, el cambio a luminarias 
Led que es más potente, las cáma-
ras de televigilancia y la implemen-
tación de móviles de seguridad ciu-
dadana, son los esfuerzos en los que 
se incurre desde los diversos muni-
cipios para mantener a raya la delin-
cuencia.

vado para generar colaboración ya 
sea con recursos o herramientas.  

Por ejemplo, está la integración 

voluntaria de las cámaras particu-
lares de los vecinos a un catastro 
que permita utilizar sus imágenes 

A través de la Dirección de Seguridad Pública, de forma 
permanente se están explorando nuevas estrategias y 
tecnologías para abordar la seguridad en la comuna, ex-
plicó Ortiz. “Contamos con una red de cámaras que nos 
permite operar de forma inteligente ante la ocurrencia de 
hechos de alta connotación, realizar seguimiento y pron-
tamente ampliaremos su cobertura incorporando reco-
nocimiento facial”, apuntó.  

“Hace algunas semanas instalamos altavoces de segu-
ridad, que emiten alertas en vivo y mensajes preventivos 
en el espacio público, con el que fuimos pioneros en la Re-
gión. Mantenemos un sistema de lectores de placas paten-
tes incorporado en nuestros móviles de patrullaje, lo que 
nos ha permitido lograr la recuperación de vehículos ro-
bados en la ciudad, la instalación de una red de cámaras 
en parques y lagunas”, estableció el edil de Concepción.  

Finalmente, el alcalde penquista agregó que “mantene-
mos una plataforma en línea con Carabineros y Policía de 
Investigaciones que contiene datos de hechos delictuales 
e incivilidades que se van abordando a través de servicios 
focalizados. Seguimos trabajando arduamente en esa lí-
nea para que Concepción cuente con las mejores herra-
mientas para resguardar la seguridad de la ciudadanía y 
responder a sus requerimientos”.

Álvaro Ortiz, 
alcalde de Concepción

“Chiguayante es una de las ciudades más atractivas 
para vivir, eso lo hemos logrado con un trabajo intenso en 
materia de seguridad, desde el 2020 incorporamos patru-
llajes vespertinos”, señaló.  

“Además de redoblar el trabajo en el ámbito digital, utili-
zamos las redes sociales para operar al instante en caso de 
ser necesario, para ser el enlace entre organismos de resguar-
do. Pero también para dar respuesta a inquietudes, lo que 
evita que falsa información circule por la comuna, lo que mu-
chas veces es la principal causa del miedo”, sostuvo. 

También comentó que han implementado un pro-
grama barrial denominado “Chiguayante te cuido; lo 
que fomenta barrios más seguros, y agregó que “acer-
ca la oferta municipal, de diferentes organizaciones 
ligadas al resguardo vecinal, a los barrios, de mane-
ra de recuperar espacios”. 

En cuanto a la anterior iniciativa, el alcalde de Chigua-
yante, aseguró que “si bien está bajo la administración, no 
lo hacemos solos, esto lo articulamos junto a nuestros ve-
cinos, policías y red de apoyo en las organizaciones”. 

“Recuperar el tejido social en pos de la seguridad 
barrial es nuestra meta; seguir disminuyendo la de-
lincuencia es el norte que nos hemos fijado, y lo he-
mos hecho bien”, apuntó.

Antonio Rivas,  
alcalde de Chiguayante

“Se han coordinado y realizado patrullajes preven-
tivos con sobrevuelos de drone de la Subsecretaría de 
Prevención del Delito, en la interfase forestal sobreto-
do para fortalecer la labor preventiva de variable de ries-
go de incendios forestales. Se ha desarrollado una es-
trategia de monitoreo 24/7, con las cámaras de telepro-
tección, que se ubican en distintos puntos sectores de 
la comuna cercanas a los puntos críticos ya identifica-
dos”, puntualizó el alcalde de San Pedro de la Paz. 

Además, el edil detalló que “se han creado estrate-
gias de trabajo con los móviles de seguridad pública, 
que recorren la comuna 24/7, levantando alertas pre-
ventivas, para las coordinaciones entre central cáma-
ras, las que a su vez se las hacen extensivas a Carabi-
neros, Bomberos y ambulancias”. 

Dentro de la seguridad pública, indicó Guiñez que 
“la percepción de seguridad se fortalece con los planes 
de emergencia por variables de riesgo en nuestra co-
muna. Actualmente lideramos la Región en su imple-
mentación de planes de emergencia por variable de 
riesgo de incendio forestal, lluvias, terremoto y tsuna-
mi y eventos masivos”.

Javier Guiñez,  
alcalde de San Pedro  

de La Paz
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“En proyectos que son parte de la prevención am-
biental y urbana, hemos hecho alumbrado público 
cambiamos todo el alumbrado a LED, las 16 mil 700 
luminarias y seguimos con los puertos de luz don-
de no lo hay en sectores peatonales o plazas. Hemos 
hecho convenio la Asociación de Aseguradores de 
Chile que nos han entregado un dispositivo para leer 
patentes que nos ha permitido la recuperación de 
18 vehículos que tenían encargo por robo”, detalló 
el alcalde de Talcahuano y añadió que actualmen-
te tenemos 84 cámaras videovigilancia. 

“Tenemos 5 vehículos de seguridad ciudadana en 
la comuna. Estamos en proceso de adquisición de 
tres motos y de una sexta camioneta, tendríamos 
9 vehículos”, indicó y agregó que “está por salir un 
convenio que está por salir con Carabineros que va 
a permitir que un carabinero pueda patrullar en 
conjunto con los inspectores de seguridad ciuda-
dana en vehículos municipales”. 

Campos señaló que “estamos haciendo un le-

Henry Campos,  
alcalde Talcahuano “Nuestro Plan Integral de Seguri-

dad Pública incluye la instalación de 
cámaras de televigilancia comuni-
tarias. Serán más de 2.000 que com-
praremos e instalaremos con recur-
sos propios, del bolsillo del munici-
pio”, indicó el alcalde de Hualpén. 

“Para esto hemos tenido reuniones 
con juntas de vecinos, las que enten-

demos son las más prioritarias, por-
que vamos a partir con 10, después 
con 35 en una segunda etapa y tene-
mos contemplado en una tercera 
etapa completar la comuna”, afirmó 
Rivas. 

A través de esta iniciativa, cada pa-
saje tendrá cámaras de televigilancia, 
la cuales podrán ser vistas por los ve-

cinos y estarán conectadas 
también a la Central de Se-
guridad Ciudadana, expli-
có el edil y agregó que “será 
reforzada con un dispositi-
vo psicosociojurídico para 
acompañar eventuales de-
nuncias, donde previo avi-
so de actividades sospe-
chosas nuestros funciona-
rios podrán visualizarlas y 
atender en terreno las si-
tuaciones”.

Miguel Rivera, alcalde de Hualpén

vantamiento de las cámaras de video vigilancia 
que corresponden a vecinos y así tener una red 
para poder generar mecanismos de prueba”.  

“Hay una cierta configuración de delitos que se 
pueden prevenir desde la Municipalidad, hay otra 
que es rol del Estado, por ejemplo, con el narco-
tráfico se requiere una intervención mayor del Es-
tado. Los municipios hacen esfuerzos importan-
tes, pero requeriremos de mayores recursos y 
una nueva política contra el crimen organizado 
que esté a la alturade lo que estamos viviendo”.

FOTO: CEDIDA
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“Se han creado estrategias de trabajo 
con los móviles de seguridad pública, 
que recorren la comuna 24/7, 
levantando alertas preventivas”. 
Javier Guíñez, alcalde de San Pedro de la Paz.

“Estamos en proceso de 
adquisición de tres motos y de una 
sexta camioneta, tendríamos 9 
vehículos”. 
Henry Campos, alcalde de Talcahuano.

“La instalación de cámaras de 
televigilancia comunitarias. Serán más 
de 2.000 que compraremos e 
instalaremos con recursos propios”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.
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ANTE LOS PRÓXIMOS JUEGOS PRE-PANAMERICANOS A REALIZARSE EN LA LAGUNA GRANDE DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de lo que serán los 
próximos juegos Pre-Panameri-
canos a realizarse desde el 15 al 20 
abril, la Municipalidad de San Pe-
dro de la Paz continúa trabajando 
en el Plan de Manejo del Santua-
rio de la Naturaleza como tam-
bién en lo que será el resguardo de 
la flora y fauna que habita en este 
espacio natural protegido. 

Además, a esta primera activi-
dad competitiva se suman los pre-
parativos de lo que será el próximo 
Sudamericano de Remo (21 al 23 
de abril) y a los Juegos Panameri-
canos (20 de octubre al 5 de no-
viembre). Para esta última magna 
competición internacional, hasta 
la Laguna Grande de San Pedro de 
la Paz llegó el ministro de Depor-
te, Jaime Pizarro, acompañado del 
gobernador regional, Rodrigo 
Díaz y directivos del Comité Olím-
pico y de los Juegos. 

Desde el municipio sampedrino 
indicaron que “estamos atentos a 
toda intervención cotidiana, y es-
pecialmente toda acción o activi-
dad de preparación de los Pan-
americanos evaluando en el pro-
ceso su potencial impacto 
ambiental y sus efectos en la bio-
diversidad del sector”. 

 
Juegos Pre-Panamericanos 
en el Santuario 

Respecto a los Juegos Pre-Pan-
americanos, los cuales son organi-
zados por la Federación Chilena 
de Remo (Federemo), desde el mu-
nicipio indicaron que “siempre po-
nemos en prioridad el santuario, 
las especies animales y acuáticas, 
la flora y las aves del lugar”. 

Comentaron además que pron-
to se iniciarán las capacitaciones 
para los aproximadamente 200 
voluntarios que apoyarán en las 
labores de los juegos para su ópti-
ma realización, como también 
para las casi 100 personas que 

San Pedro trabaja para el resguardo y 
protección del Santuario de la Naturaleza 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con avances en el Plan de Manejo del Santuario de la Naturaleza y próximas capacitaciones para voluntarios 
y staff de las competiciones deportivas, el municipio no deja de lado el resguardo del espacio natural.

compondrán el staff de equipos 
organizadores y equipos de com-
petencia.  

Añadieron que “es tema recu-
rrente educar, concientizar a la 
comunidad de que un santuario 
de la Naturaleza indica un antes y 
un después en el cómo nos com-
portamos ante nuestra naturale-
za, en todo ámbito de nuestras vi-
das, incluido el deporte”. 

Sobre la evaluación del proceso, 
comentaron que “para todos es 
un tema importante, nuevo, prio-
ritario, el municipio está total-
mente comprometido, la comu-
nidad está muy expectante, cada 
acción está siendo observada con 
atención y eso es un desafío que 
compromete a hacer bien las co-
sas; por ello nos reunimos de ma-
nera permanente como equipos 
internos y con la organización 
(Santiago 2023)”. 

Agregaron que los aportes a la 
comuna y la Región son “Los apor-
tes son evidentes, no sólo en sí 
con respecto a la vitrina que signi-
fica para Chile y el resto del plane-
ta deportivo, si no que en lo orga-
nizativo, en las medidas correcti-
vas, en la capacidad de gestión 
ante emergencias, en los poten-
ciales elementos convocantes 
para futuros deportistas, y tam-
bién en el aspecto turístico de 
nuestra hermosa comuna de San 
Pedro de la Paz”. 

 
Plan de Manejo del Santuario 

Sobre el avance respecto al Plan 
de Manejo del Santuario de la Na-
turaleza de Santuario de la Paz, el 
cual corresponde a la Laguna 
Grande y Humedal Los Batros, in-
formaron que “se han efectuado 10 
sesiones en formato taller, y esti-
mamos que restan otras 8 sesiones 
para finalizarlo. Estamos en el mo-
mento de zonificaciones, sus ame-
nazas y sus medidas de protec-
ción específica, para luego pasar a 
etapa de Gobernanza (Modelo de RESGUARDO de flora y fauna y el incentivo a prácticas deportivas son parte de los objetivos del plan comunal.

“Ponemos en prioridad el santuario, las 
especies animales y acuáticas, la flora y las 
aves del lugar”. 
Municipalidad de S. Pedro de la Paz.

“Es tema recurrente educar, 
concientizar a la comunidad sobre el 
Santuario de la Naturaleza”. 
Municipalidad de S. Pedro de la Paz.
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Comprometidos con el de-
porte y la vida sana MUNDO 
Telecomunicaciones firmó nue-
vamente como sponsor del pri-
mer equipo del Club Fernán-
dez Vial. De esta manera, la 
empresa consolida su apoyo 
al histórico club de la ciudad de 
Concepción, recalcando la im-
portancia que tiene el deporte 
rey que, junto con entretener, 
permite sobre todo a niños y jó-
venes la inclusión a un univer-
so de nuevas oportunidades.  

Sobre la actividad, Harry Cea, 
Gerente de Clientes de MUN-
DO, destacó: “Estamos muy 
contentos, así como el Club 
Fernández Vial es de Concep-
ción y quiere crecer y llegar a la 
primera división, MUNDO tam-
bién quiere crecer y llegar a 
todo Chile y a todos los luga-
res que podamos. Es un orgu-
llo acompañar a un club de sa-
crificio y perseverancia, valo-
res que nuestra empresa 
también ha forjado desde sus 
inicios. Felices de esta alianza 
y estamos seguros que este 
histórico club conquistará sus 
sueños”.  

En esa misma línea, Claudio 

PubliReportaje

EN CAMPEONATO DE FÚTBOL DE 2ª DIVISIÓN 2023

Muñoz, jugador del equipo au-
rinegro, señaló estar feliz con 
la decisión de MUNDO. “Este 
es un deporte que llega a mu-
chas personas sobre todo a ni-
ños y para la región de Biobío 
este club es muy importante, 
recibir apoyo de la empresa 
privada es un incentivo que 
nos alegra, es un orgullo que 
empresas como MUNDO que 
es una de las más grandes de 
la zona nos apoye y nos acom-
pañe esta temporada”, dijo.  

Por su parte, Carlos Gómez, 
futbolista del “Inmortal”, sos-
tuvo que “estar por dos años 
asociados al equipo más gran-
de de acá de la región nos tie-
ne muy satisfechos. Contar 
con un auspicio como MUN-
DO, una tremenda empresa 
de la zona, sin duda, espera-
mos que esta vinculación sea 
muy provechosa”.

MUNDO TELECOMUNICACIONES REAFIRMA 
SU APOYO AL CLUB FERNÁNDEZ VIAL
MUNDO vuelve a ser auspiciador oficial de la histórica máquina aurinegra inmortal, 
sellando su compromiso en las instalaciones de su casa matriz en la región del Biobío. 

Pedro de la Paz, de la Subsecre-
taría de Desarrollo Regional y 
Administrativo (Subdere). Dicho 
llamado, finaliza hoy a las 15:00 
horas.

Administración) y finalmente ela-
boración de la Ordenanza de pro-
tección”. 

 
Centro de entramiento Juegos 
Panamericanos 2023 

En lo que refiere a los prepara-
tivos de espacios óptimos para el 
desempeño, resguardo y descanso 
de los equipos competidores, 
como para la comodidad de los 
espectadores, la Municipalidad de 
San Pedro de la Paz realizó un lla-
mado a licitación para la ejecu-
ción del proyecto “Habilitación 
centro de entramiento para los 
juegos panamericanos 2023. San 
Pedro de la Paz”, el cual busca “la 
adquisición e instalación de un 
cierre perimetral metálico con 
malla acmafor 3D, mobiliario ur-
bano, áreas verdes, pavimentos de 
adocreto y hormigón, iluminarias 
y conexiones eléctricas en el caso 
que se requiera”.  

En el documento “Bases admi-
nistrativas generales para con-
trato de obra Municipalidad San 
Pedro de la Paz”, se norma, en su 

título dos, artículo N°5, que “los 
y las contratistas están obligados 
y se comprometen a ejecutar los 
trabajos con el menor impacto 
negativo posible a los vecinos y 
personas que transiten las vías 
cercanas y demás terrenos de 
uso público”. 

Según explícita el “decreto de 
llamado”, el monto total del pro-
yecto suma $145 millones 132 
mil 799 pesos, con impuestos in-
cluidos y financiados con recur-
sos del Programa Mejoramiento 
Urbano y Equipamiento Comu-
nal/Emergencia, comuna de San 

PROGRAMA  
INCLUYE 

capacitaciones 
para voluntarios y 

staff para las 
competiciones 

deportivas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Twitter @DiarioConce 
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“Estamos atentos a toda intervención 
cotidiana (...) toda acción o actividad de 
preparación de los Panamericanos”. 
Municipalidad de S. Pedro de la Paz.
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EN SU PRIMERA VISITA A LA REGIÓN TRAS HABER ASUMIDO EN DICIEMBRE   

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Omar Morales, asumió a fines de 
diciembre pasado la dirección na-
cional de Servicio de Registro Civil e 
Identificación (Srcei). Es alguien que 
conoce la institución desde adentro 
porque lleva 11 años en ella y además 
desde provincia, porque ejerció 
como director regional en Valparaí-
so, una zona muy simiIar a la nues-
tra. 

En su primera visita al Biobío, se re-
firió a los temas centrales hoy para el 
Servicio que enfrenta la enorme ta-
rea de poder regularizar los docu-
mentos de identidad que vencieron 
durante la pandemia, lo que se ha 
transformado en ‘una mochila’ en el 
día a día del Servicio, que busca for-
mas de hacerle frente. Además, Mo-
rales se reunión con el Gobernador 
Regional, Rodrigo Díaz,  buscando 
apoyo financiero para recuperar de 
una vez por todas, el edificio institu-
cional ubicado en calle Ongolmo, en 
Concepción, el que resultó seriamen-
te dañado tras el terremoto de 2010 
y que todavía mantiene la incógnita 
en torno a su verdadero estado. 

En conversación con Diario Con-
cepción, el director nacional repasó 
los desafíos y los pendientes a nivel 
institucional, con un especial énfasis 
en lo que ocurre en el Biobío. 

- Entre los temas que lo trajo a 
la región está el poder avanzar en 
despejar la situación del dañado 
e inutilizado edificio institucio-
nal en el centro de Concepción, ¿ 
Cuál es la real situación de este in-
mueble?   

- “Usted sabe que nuestro edificio, 
ubicado en calle Ongolmo fue afec-
tado por el terremoto  del 2010. Un 
edificio que es del Servicio que está 
hoy día lamentablemente en desuso 

Registro Civil busca 
apoyo del Gore para 
recuperar edificio en el 
centro de Concepción 
El director nacional del organismo, Omar Morales, se reunió con 
el Gobernador Regional en busca de financiamiento para un 
estudio que defina de una vez por todas, si el inmueble de calle 
Ongolmo se puede reutilizar. El costo de dicho estudio es de 230 
millones de pesos.

y tenemos información contradic-
toria sobre su estado. Un primer in-
forme que se hizo fue lapidario, que 
había que ‘echarlo a abajo’ literal-
mente, pero tenemos un segundo 
informe que no dice lo mismo. Por 
eso, hemos acordado con el Gober-
nador Regional que se financie un es-
tudio para saber efectivamente la si-
tuación estructural del edificio, y en 
base a eso, en una segunda etapa, po-
dría llegar a ser puesto en marcha es-
timo, pero esperemos el resultado 
del informe técnico y de ser así, bus-

caremos poder reutilizar esas insta-
laciones”. 

- ¿Entonces se reunió con el Go-
bernador Díaz? 

“Nos permite estrechar lazos con 
el Gobierno Regional y una de las 
tareas que teníamos es avanzar con 
nuestro edificio institucional y hay 
toda una disposición del Goberna-
dor de poder apoyar al Servicio, y 
que dada la luz verde podamos avan-
zar en un segundo punto que sea  
justamente lo que nos permita poner 
en marcha las reparaciones y poder 

 FOTO: FANDOM
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entregarlo al uso de la comunidad. 
Como servicio público nos somete-
mos a la ley de presupuesto, las po-
sibilidades nuestras son muy comple-
jas, pero hay una  disposición del Go-
bierno Regional  que nosotros 
valoramos  y por cierto agradece-
mos”. 

- ¿Eso podría significar dejar el 
actual edificio de calle Chacabu-
co? 

- “Sí, lo que pasa es que el edifico ac-
tual es arrendado y tiene un costo 
bastante alto para el erario público. 
El estudio que financiará el Gore 
cuesta 230 millones de pesos y ahí se 
nota como ya dije la disposición del 
Gobierno Regional de apoyar el tra-
bajo institucional”. 

- Aprovechando su visita ¿se 
hizo un homenaje a la funcionaria 
que falleció en un atropello a me-
diados de febrero? 

- “Sí, le hicimos un homenaje a Lo-
rena, una gran funcionaria a quien 
conocí personalmente porque ella 
trabajó en el nivel central, abogada 
jefe de la unidad jurídica que falleció 
en un lamentable hecho, cuando jus-
tamente venía al trabajo. Compro-
metimos el día de su funeral que no 
la íbamos a olvidar y hoy, con presen-
cia de su familia y su hija, hemos des-
cubierto una placa que lleva el nom-
bre de ella, en recuerdo por el traba-
jo realizado en el Servicio. Eso es 
parte de la política que tenemos de 
valorar a quienes nos han ayudado, 
nos han acompañado y sobre todo en 
una partida tan inesperada y en tan 
lamentable situación”.  

 
Efecto Pandemia  

-¿En que situación se encuen-
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tra el Srcei tras el fin de la etapa 
más aguda de la pandemia? 

- “Efectivamente, previo a la pan-
demia, este servicio estaba  en un 
muy buen pie, generando una acción 
con la comunidad, con un sistema de 
agendamiento  que era bastante efi-
ciente  y que permitía a los que que-
rían, usarlo sin problema y los que 
querían atención por de manda es-
pontánea también eran atendidos. 
Llegamos a ser el servicio público 
con mayor valoración antes de la 
pandemia, solo nos ganó en alguna 
oportunidad bomberos. Luego viene 
la pandemia, que nos golpeó a todos, 
pero hay que hacer un reconocimien-
to, el Registro Civil nunca dejó de 
funcionar. Nosotros con poco perso-
nal estuvimos siempre y lo puedo de-
cir porque lo viví. 

- Pero la pandemia generó un 
problema que afecta hoy al Servi-
cio 

“Producto de la pandemia tene-
mos una mochila de un millón y un 
poco más de cédulas de identidad 
que no se regularizaron, es decir, que 
vencieron y que fueron prorrogadas 
mediante los sucesivos Decretos Su-
premos, pero además nos encontra-
mos con el millón y algo de cédulas 
de este año que les corresponde ven-
cer y eso comienza a generar una si-
tuación de tensión  al sistema”. 

- ¿Y qué están haciendo para en-
frentar este problema? ¿Faltan 
oficinas quizá? 

-“Nosotros tenemos 1.100 pues-
tos de captura de cédulas de identi-
dad a nivel nacional. Realizamos 20 
mil actuaciones diarias de renova-
ción de cédulas de identidad. No es 
que no tengamos capacidad, la tene-
mos y hemos visto que dada la ten-
sión que se ha generado, hemos im-
plementado un proceso de atención 
los sábados que ya está operando en 
la región Metropolitana y que a con-
tar del 1 de abril daremos esa aten-
ción en las capitales de regiones. O 
sea, en Concepción, ya está abierta la 
agenda entiendo. En www.registroci-
vil.cl  puede entrar y puede obtener 
hora de atención para cédula de 
identidad, pasaporte o entrega del 
documento de identidad si hizo el 
trámite en la oficina Concepción. 
Entonces, vamos  a optimizar y a dar 
unos 40 mil cupos más de atención”.   

- Todo mediante el agendamien-
to digital 

- “Estamos optimizando la agenda, 
estamos introduciéndole algunas 
mejoras, no es el mejor instrumento, 
lo asumimos. Solo 150 de las 454 ofi-
cinas que tenemos en el país usan un 
sistema de agendamiento, pero efec-
tivamente es un sistema que ordena. 
Queremos pedirle a nuestros usua-
rios que utilicen los canales no pre-
senciales. Si alguien perdió o le roba-
ron su cédula de identidad y ella esta 
vigente, usted puede renovarla , pe-
dir una reimpresión . Es decir, baja la 
aplicación que esta para sistemas 

hemos empezado planes especiales 
para a estos cuidadores (as) de ma-
nera inédita y además con perspec-
tiva de género. En ese contexto y res-
pondiendo la pregunta, el Registro 
Civil requiere una presencia”. 

- ¿Pero la tecnología seguirá 
siendo incorporada al Srcei? 

- “Hemos renovado, tenemos un 
contrato a 10 años para el nuevo pro-
ceso de renovación de cédulas de 
identidad y pasaporte que vamos a 
implementar, esperamos, el próxi-
mo año, estamos en ese proceso. Hay 
algunas cosas que hemos tenido que 
adecuar, pero vamos en ese camino, 
va a ser de los mejores del mundo, 
con pasaportes y cédulas de identi-
dad muy, muy probadas en térmi-
nos de su calidad. 

 
Nuevos públicos 

-En términos de seguridad, 
cada día es más compleja la aten-
ción de público, porque los usua-
rios están más sensibles y más 
agresivos, ¿Qué están haciendo 
en esta área  

“Hemos tenidos situaciones de 
agresión a los funcionarios  y fun-
cionarias, especialmente de perso-
nas exaltadas, que no comprenden 
los procedimientos. Nosotros somos 
ministros de fe, la ley nos da esa ca-
lidad, y por lo tanto, no podemos sal-
tarnos los protocolos y menos ir con-
tra la ley, ni realizar actuaciones ile-
gales. Muchas veces las personas 
quieren ser atendidos y quieren sal-
tarse la fila, no quieren realizar los 
procedimientos o acompañar la do-
cumentación que requieren. Ante 
esto nosotros tenemos una sola vi-
sión: primero, los funcionarios es-
tán resguardados por las normas del 
Estatuto Administrativo, hemos dis-
puestos de planes de contingencia 
para la seguridad de las oficinas, he-
mos trabajado muy bien con las po-
licías, en especial, con carabineros, 
pero también sabemos que tenemos 
que hacer una inversión en seguri-
dad, en guardias. No tenemos guar-
dias en todas las oficinas. Estamos 
preparando un plan para avanzar en 
las oficinas de mayor demanda, agra-
decemos a los municipios que han 
asignado guardias o funcionarios 
municipales para hacer labores de 
prevención y ordenamiento de filas. 
Sabemos que es una necesidad, lo te-
nemos claro, tenemos pocos recur-
sos y estamos consiguiendo, pero es-
tamos en ese proceso, vamos avan-
zar en esa línea. Hemos hecho un 
levantamiento junto a las asociacio-
nes de funcionarios y sabemos cuá-
les son las oficinas que más lo nece-
sitan como también hacemos una 
labor de acompañamiento a los fun-
cionarios porque se genera angustia, 
la inseguridad, el mal trato, eviden-
temente no lo podemos aceptar”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La ofician de Concepción 
está entregando cupos de 
atención para cédulas y 
pasaporte a través del sitio 
web del Servicio. 

Atención en 
sábado 

Con el apoyo del Gobierno 
Regional se espera aclarar si 
el inmbueble puede 
ocuparse nuevamente.

Recuperar edificio 
en Ongolmo

Servicio, va a tener que hacer la fila, 
pero si yo pido la reimpresión, man-
tengo la fotografía, la firma, es decir, 
le damos una copia exacta de sus cé-
dula, solo que cambia el número de 
documento, y por lo tanto, es más rá-
pido y  va a durar esa nueva cédula lo 
que le quedaba a su cédula original, 
o sea, el saldo de tiempo para ser re-
novada. Tiene el mismo costo y usted 
solo va a retirarla”. 

 
Lo digital v/s lo presencial 

- ¿Cuál es su posición en torno 
al avance de la atención de los ca-
nales no presenciales y digitales? 

- “Creo que en esto hay que ser 
muy realista, la tecnología llegó para 
quedarse. El Registro Civil ha sido 
uno de los servicios públicos, sino el 
primero, que innovó en ese proceso 
junto a Impuestos Internos, Adua-
nas, Tesorería y nosotros en esto no 
hemos decaído en la acción, lo que 
pasa es que nos acostumbramos al 
estándar, pero hoy día el Registro Ci-
vil, que fue creado para inscribir los 
nacimientos, hacer los matrimonio 
e inscribir las defunciones,  tiene más 
150 actuaciones que realiza, único en 
el mundo. Nosotros damos el pasa-
porte, en otros países ese documen-

to lo da migraciones u otro organis-
mo, pero también vemos las posesio-
nes efectivas y fue un gran adelanto, 
porque antes no había certeza de los 
herederos, había que hacerlo a través 
de un proceso judicial que significa-
ba contratar un abogado y además 
era oneroso, porque tenía costos y 
demoraba en promedio 6 meses a 2 
años. Hoy en quince día usted tiene 
una posesión efectiva, con certeza 
respecto de quienes son los herede-
ros, puede ser hasta gratuito si es 
menor a 10 millones de pesos la masa 
hereditaria, además puede hacer el 
trámite por internet y eso es algo 
único en el mundo”. 

- Entonces se mantendrán las 
oficinas físicas 

- “Hay temas que requieren inevi-
tablemente la presencia física. Sí al-
guien dice, vamos a eliminar las ofi-
cinas, no, es un complemento. Tam-
bién tenemos un segmento de la 
población que no es menor, que son 
analfabetos digitales,  que efectiva-
mente requieren el apoyo de un ter-
cero, por lo tanto, nosotros siempre 
los vamos a recibir en las oficinas. 
Personas con discapacidad, adulto 
mayor, las mujeres embarazadas, las 
cuidadoras o cuidadores. De hecho, 

Android y para sistemas IOS y se pue-
de pedir mediante ellas la reimpre-
sión de la cédula de identidad, lo 
hace todo a través de la aplicación  y 
solo va a la oficina, que usted decida  
a retirar el documento y ahí se hace 
la validación biométrica y usted pue-
de retirarla”. 

- O sea, la reimpresión en algu-
nos casos es una buena opción 

-“Usted tenía una cédula que tiene 
vigencia por 5 años, le quedan 5 años 
por delante y la extravió.  Si va hoy al 
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COMENZÓ CON SEIS PACIENTES Y HOY ATIENDE A CASI 60

Desde junio del 2022 el equipo del 
Hospital de Lota impulsa un pro-
grama pionero en salud pública que 
trabaja con 58 personas con baja vi-
sión o riesgo de perderla, esto signi-
fica que presentan patologías ocula-
res que afectan gravemente su vi-
sión, las cuales, no son corregible 
con lentes, cirugías o tratamientos 
farmacológicos. Este programa está 
dirigido principalmente a lactantes 
y niños de hasta 9 años y busca esti-
mular la disminuida capacidad vi-
sual de pacientes con alteraciones 
oculares importantes.  

La encargada del proyecto y oftal-
móloga infantil del Hospital de 
Lota, Dra. Cecilia Campos, declaró 
que es “el primer Centro de Salud 
Público en Chile que tiene un pro-
grama de estimulación visual de 
baja visión para preescolares. Con-
tamos con un oftalmólogo infantil, 
un tecnólogo médico y una tera-
peuta. Contamos con recursos del 
hospital para la compra de los len-
tes con filtro y todas aquellas nece-
sidades que podemos tener en es-
tos niños para ayudarlos a ver me-
jor”.   

“El equipo ha ido avanzando y ha 
creado un programa especial de Baja 
Visión en Lota para atender a los 
pacientes de esta patología, lo que 
demuestra el compromiso de los 
equipos de oftalmología del recinto 
para ir innovando y para recuperar 
a estos niños y adultos, y mejorar 
las condiciones que tienen de su sa-
lud visual”, señaló el Director del 
Servicio de Salud Concepción, Víc-
tor Valenzuela. 

Valenzuela destacó que los avances 
del equipo lotino se reflejarán en el re-
cinto hospitalario que reemplazara al 
actual recinto al declarar que “quere-
mos que el nuevo Hospital de Lota, 
que está en proceso de construcción, 
continúe siendo un polo de desarro-
llo oftalmológico. Ya que, por ejemplo, 
este programa Baja Visión está aten-
diendo no solo usuarios de Lota, sino 
que de distintas partes de la red”.  

Este programa comenzó en el 

Hospital de Lota 
impulsa pionero 
programa de salud 
oftalmológica 

Iniciativa es dirigida 
principalmente a lactantes y niños 

de hasta 9 años y busca estimular la 
capacidad visual de pacientes con 

alteraciones oculares importantes.

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

La Delegación Presidencial de-
cretó la clausura de expendio de 
bebidas alcohólicas ubicado en 
Prat 574, en Concepción, en con-
formidad al artículo 50 de la Ley 
19.925, que señala que se podrán 
clausurar locales donde se hu-
bieran cometido hechos delic-
tuosos graves. 

Para esta decisión se conside-
ró los informes emitidos por la 
Municipalidad de Concepción y 
Carabineros de Chile, en que se 

Delegación decreta clausura de local donde 
se generó incidente donde murió carabinero 

ejes en los que trabajaremos, por-
que debemos devolver la tran-
quilidad a los distintos territo-
rios. Nos duele profundamente 
la muerte del cabo Alex Salazar y 
no permitiremos que su asesina-
to quede impune. Por esto he-
mos solicitado este decreto de 
clausura y, también, hemos pre-
sentado una querella que perse-
guiremos hasta el final del proce-
so”, afirmó la Delegada Daniela 
Dresdner.

 FOTO: CARABINEROS / CAPTURA DE VIDEO

precisa la numeración exacta 
desde donde se produjo la fisca-
lización, que terminó con la 
muerte de un Carabinero. 

El decreto fue remitido a Cara-
bineros para que proceda a la 
clausura de este local, se indicó 
desde la Delegación.  

“Requeríamos de toda la docu-
mentación que sustente este de-
creto. Desde que llegamos al go-
bierno hemos sostenido que la 
seguridad pública es uno de los 
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ES EL 
PRIMER  
Centro de  
Salud Público  
en Chile que  
tiene un  
programa de 
estimulación visual 
de baja visión para 
preescolares.

policlínico de oftalmología aten-
diendo a 6 pacientes y hoy alcan-
za a 58, que vienen derivados del 
hospital de Lota, Regional, y de 
consultas privadas. 
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2019 fue el primer anuncio del proyecto, por parte 
del gobierno del Presidente Sebastián Piñera.

CONFIRMÓ EL MINISTERIO DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para este semestre en curso se ha-
bía fijado, nuevamente, la puesta en 
marcha del plan de buses eléctri-
cos para Concepción. Cuestión que, 
otra vez, cuenta con retraso ya que 
hasta ahora ni siquiera se ha concre-
tado el llamado a licitación. 

Esto ya que las bases todavía no 
han sido visadas por la Contraloría 
General de la República (CGR), do-
cumentación que de hecho recién 
fue ingresada.  

Héctor Silva, seremi de Transpor-
tes y Telecomunicaciones del Biobío, 
aclaró que “las bases de licitación de 
“provisión”, -que considera la com-
pra de flota de buses eléctricos, 
construcción del centro de carga y 
proveedor de energía- están desde el 
22 de febrero del 2023 en la Contra-
loría General de la República”. 

En la misma línea, el seremi agre-
gó que “luego de que la CGR efectúe 
la toma de razón, la que se espera 
que sea  prontamente, EfeSur debe-
rá licitar la “provisión”, y en parale-
lo como Ministerio de Transportes 
y Telecomunicaciones asignaremos 
los buses y el centro de carga a un 
operador”. 

Sobre los estándares que van a 
tener las máquinas a licitar, el encar-
gado regional de la cartera de Trans-
portes detalló que “los buses eléctri-
cos contarán con un alto estándar 
de calidad, con  piso bajo, acceso 
universal para personas con disca-
pacidad, puertos USB para la carga 
de dispositivos electrónicos, servicio 
wifi y medio de pago electrónico”. 

Por su parte, Álvaro Ortiz, alcalde 
de Concepción, comentó que no 
han recibido novedades respecto 
de la puesta en marcha del 
plan.”Como municipio no hemos te-
nido nueva información respecto 
de ese compromiso del Ministerio de 
Transportes, primero del Gobierno 
del expresidente Piñera y la ministra 
Gloria Hutt el 2019 y que fue ratifi-
cado en octubre del año pasado, por 
el (actual ) ministro Juan Carlos Mu-
ñoz, aquí mismo en la zona, cuando 
se dijo que habrá 200 buses de alto 
estándar al 2030”. 

De la misma forma, el jefe comu-
nal agregó que “entendemos que la 
puesta en marcha de este sistema re-
quiere primero la construcción de 
una red de electrocorredores, así es 
que esperamos que de una vez por 
todas se cumplan los compromisos 
que se hace con los habitantes de 
nuestra zona y se nos brinde un ser-
vicio como corresponde”. 

Ortiz también se refirió a la nece-
sidad de nuevos buses, consideran-
do la actualidad del transporte públi-

Retraso en la licitación impide 
llegada de los buses eléctricos
Bases del proceso fueron ingresadas hace algunas semanas a 
la Contraloría. Plan para el transporte de Concepción debía 
estar operativo durante el inicio de este año.

portes; y Susana Jiménez, en Ener-
gía; anunciaron la llegada del siste-
ma de Transportes “RED”  para el 
Gran Concepción, plan que con-
templaba el arribo de 25 nuevos bu-
ses con funcionamiento eléctrico. 
En aquella instancia se informó que 
su fecha de inicio sería mayo o junio 
de 2020. 

Los buses anunciados hace tres 
años son vehículos que poseen una 
capacidad de más de 50 personas 
dependiendo de su configuración, y 
además cuentan con iluminación 
con luz led, wifi, radio MP3, aire 
acondicionado, puertos USB y siste-
ma Low Entry el cual facilita el ac-
ceso a personas de movilidad redu-
cida, entre otras características im-
portantes. 

“A esta altura, la tecnología y ma-
sividad en Chile ha ido haciendo ba-
jar los precios, lo cual nos permite 
pensar que gran parte de la renova-
ción de flota que tendremos en 
nuestro país va a favorecer a los bu-
ses eléctricos”, comentó en esa opor-
tunidad Sebastián Piñera. 

Mientras que según Gloria Hutt, 
en entrevista con Diario Concep-
ción en julio de 2021, dijo que “los re-
cursos ya fueron transferidos a EFE, 
son $7.700 millones para 25 buses en 
Concepción y diez en Temuco, eso 
incluye la infraestructura que acom-
paña. Ferrocarriles en estos momen-
tos se está preparando la licitación 
y esperamos tenerla lista en el se-
gundo semestre”. 

Cabe señalar que los buses del 
plan, en aquel entonces, iban a con-
tar con dos recorridos: uno por ave-
nida Paicaví que emularía al actual 
Biobus y otro por Los Carrera hasta 
el sector de Nonguén. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Anuncios desde 2019 
Vale recordar que en una de sus vi-

sitas a la Región del Biobío, duran-
te el año pasado, el actual ministro 
de Transportes y Telecomunicacio-
nes, Juan Carlos Muñoz, en entrevis-
ta con TVU en julio de 2022 dijo que 
“a principios del próximo año ya va-
mos a tener los buses acá. Espero 
que los podamos comprar durante 
el segundo semestre (del 2022)”. 

Una declaración que se suma a la 
línea de tiempo de la tramitación y 
anuncios alrededor de este plan. 

En este sentido, todo se remite a 
hace casi 4 años, específicamente el 
29 de mayo de 2019. De visita en la 
Región, el entonces Presidente Se-
bastián Piñera, junto a las ministras 
de la época Gloria Hutt, en Trans-

Máquinas modernas 
Los buses que deben llegar cuentan con 
Wifi, puertos USB, entre otras  
características.  
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co en la ciudad, donde se ha visto una 
baja frecuencia de máquinas y una 
alta demanda de la ciudadanía.    

“De acuerdo a lo que hemos vis-
to en las últimas semanas, lo vivido 
por quienes se trasladan desde Lota, 
Coronel y San Pedro hacia Concep-
ción no da para más, se requiere un 
mejoramiento real del sistema de 
transporte público así es que pedi-
mos acelerar las obras e inversiones 
y concretar los cambios prometi-
dos”, cerró el alcalde. 
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CON ACTORES ECONÓMICOS Y SOCIALES

En el marco de los diálogos por un 
Pacto Tributario, durante la sema-
na pasada, el Ministerio de Hacien-
da finalizó la primera ronda de con-
versaciones con actores económi-
cos y sociales, reuniones donde se 
presentó la metodología de trabajo 
que tendrá este proceso que se ex-
tenderá por las próximas dos se-
manas y media.  

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, acompañado de la ministra 
del Trabajo y Previsión Social, Jea-
nnette Jara; la subsecretaria de Ha-
cienda, Heidi Berner; el secretario 
técnico de este proceso, Francisco 
Saffie; y la directora ejecutiva (s) de 
Laboratorio de Gobierno, Catalina 
Gutiérrez, se reunieron con los diri-
gentes de la Central Unitaria de Tra-
bajadores (CUT) liderados por su 
presidente, David Acuña; la vice-
presidenta, Silvia Silva; el secretario 
general, Eric Campos; y el vicepre-
sidente de Finanzas y Gestión Ad-
ministrativa, José Manuel Díaz.  

En distintas reuniones, Hacienda 
presentó la modalidad que tendrán 
los diálogos, que incluirán cinco se-
siones temáticas, con participan-
tes permanentes que conformarán 
seis mesas de trabajo rotativas para 
incentivar el diálogo, con represen-
tación de distintos sectores y que en 
un plazo de dos semanas y media 
abordarán distintos tópicos. Entre 
ellos los objetivos y principios del 
sistema tributario que fueron deli-
neados por la ciudadanía en los Diá-
logos Sociales como la transparen-
cia y eficiencia del gasto; la progre-
sividad y equidad; y el compromiso 
en el cumplimiento tributario, más 
una jornada de sistematización de 
los acuerdos alcanzados. 

Cabe recordar que, durante esta 
semana, el ministro Marcel y el equi-
po de Hacienda sostuvieron reu-
niones con la Confederación de la 
Producción y del Comercio (CPC) y 

Gobierno finaliza primera ronda de 
reuniones para Pacto Tributario 
Ministerio de Hacienda presentó la metodología de trabajo que tendrá el proceso 
que se realizará en las próximas semanas.

con representantes de universida-
des, colegios profesionales, firmas 
de auditoría y asociaciones de fun-
cionarios del Servicio de Impuestos 
Internos (SII), como parte de esta 
primera ronda de conversaciones. 

En paralelo a las citas con el acto-
res económicos y sociales, Marcel 
también inició las primeras conver-
saciones con el mundo político para 
avanzar en un Pacto Tributario.  

FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

mocrática; Marco Velarde, presiden-
te de Partido Comunes; Lautaro Car-
mona, secretario general del Partido 
Comunista; Patricio Rosas, del Movi-
miento Unir; y Jordan Gajardo, vice-
presidente de finanzas de Acción Hu-
manista. Más tarde se reunió con la ti-
tular del FRVS, Flavia Torrealba.

Un total de 23 empresas socias 
de la Cámara de la Producción y 
del Comercio, CPC Biobío, se com-
prometieron para que la igualdad 
de género sea parte de sus políti-
cas corporativas con medidas ten-
dientes a enfrentar y superar las 
inequidades que existen en la so-
ciedad. 

Entre las medidas destacan el 
fomentar la igualdad de género 
en la atracción de talentos, el de-
sarrollo de carrera profesional, la 
conciliación de la vida laboral, fa-
miliar y personal además de la ca-
pacitación y clima laboral, entre 
otras, de manera de aportar al de-
sarrollo y bienestar de las y los 
trabajadores. 

Nelson Donoso, vicepresiden-
te de la multigremial, destacó el 
hito que significa para el gremio 

Empresas socias de la CPC Biobío se comprometen con la 
igualdad y equidad de género al interior de sus organizaciones

mos hoy viviendo.” 
La Seremi de la Mujer y Equi-

dad de Género del Biobío, señaló 
que “hoy se convocaron todas 
aquellas empresas y organizacio-
nes que son parte de la CPC Biobío 
para firmar un compromiso de 
avanzar en distintas materias de 
equidad de género, y generar medi-
das que puedan entregar mejores 
condiciones a las mujeres trabaja-
doras para poder compatibilizar 
su vida laboral con la vida familiar. 
Hoy estamos viendo como desde el 
mundo privado hay un compromi-
so y un trabajo en generar mejores 
condiciones para las mujeres.”

FOTO: CPC BIOBÍO

este paso que se enmarca en los 96 
años del gremio. “Estamos traba-
jando hace un año en esto, esta-
mos muy comprometidos a nivel 

de directorio y de nuestros comi-
tés en que la forma de trabajar de 
aquí en más es esta: es compro-
meterse con la inclusión y la equi-

dad de género...estamos conven-
cidos de que la mirada de la mu-
jer genera tejido social, muy com-
patible con los tiempos que esta-
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El secretario sostuvo una reunión  
en que participaron los titulares de los 
partidos oficialistas. Asistieron Pauli-
na Vodanovic, presidenta del Partido 
Socialista; Natalia Piergentili, presi-
denta del PPD; Lorenna Saldías, secre-
taria general del Partido Radical; Juan 
Carlos Urzúa, presidente del Partido 
Liberal; Diego Ibáñez, presidente de 
Convergencia Social; Juan Ignacio La-
torre, presidente de Revolución De-
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Un equipo de muchos altiba-
jos y los bajos son los que predo-
minan. Deportes Concepción 
hizo un muy buen primer tiem-
po, que ganaba con golazo de 
Mauro Lopes, pero se lo dieron 
vuelta con dos cabezazos y bus-
có a pura garra sobre el final. Se 
acercó en el marcador, pero no 
fue suficiente, ya tenía cuatro 
goles en el saco. Los morados 
son colistas, el equipo de Césr 
Bustamante solo cuenta un em-
pate y cuatro derrotas. 

La diana  de Lopes fue de otro 
partido, Diego Matamala no 
tuvo culpa en los goles -su cole-
ga Figueroa se comió dos de los 
tres tantos morados- y arriba el 
más movedizo era Valenzuela, 
que salió lesionado a los 41’. Uno 
más a la lista. 

Bielkiewicz marcó la diferen-
cia con gran cabezazo a la red y 
otro empujándola bajo el arco, 
mientras Jelves aumentaba 
también por arriba. Pero ahí 
los penquistas mostraron 
actitud -recién en tiempo 
agregado- y descontaron 
dos veces con dos débi-
les intervenciones del 
portero rival. Torres 
anotó ambos. 

Pero atrás estaban 
entregados -no quedaba 
otra- y Riffo hizo el cuar-
to tomando un rebote. 
Los lilas no levantan cabe-
za y así se ve difícil.

CUARTA DERROTA MORADA EN CINCO PARTIDOS

Eran momentos de estudio y también de mucho balón 
aéreo buscando a un Bielkiewicz que siempre 
inquieta y es duro en la refriega. En 
uno de esos envíos, el pivoteo de  
un delantero da claramente en 
la mano de Lautaro Rigazzi y 
los Toros pidieron 

deseperadamente el penal. Lo 
cierto es que el zaguero lila 

llevaba su extremidad pegada al 
cuerpo y su acción fue interpretada 

como absolutamente natural e involuntaria. 
Bien por el árbitro Soriano, que no fue factor.

POLÉMICA

No solo de este partido, sino que de todo lo que va 
de torneo para el “León” y por lejos. Si hay un 
jugador morado que se salva de la crítica, incluso 
en las derrotas, siempre es Mauro Lopes. Es 
el que siempre pide la pelota, el que 
encara sin miedo -a veces, una de 
más, pero por necesidad- y contra 
Osorno sumó un golazo desde 
fuera del área. El zurdo, que 
ya no es lateral para jugar 
más suelto en ataque, metió 
una pisada tipo ruleta para 
sacarse un rival y luego 
acertó el zapatazo alto 
imposible para Figueroa. 
Metió una rabona y al final se 
molestó porque no le gusta 
perder. Actitud le sobra.

LA FIGURA

Cuatro minutos se demoró Osorno en dar vuelta el partido 
y lo hizo por la vía aérea. Después del 1-1 parcial, la visita no 
alcanzó a reaccionar cuando Frank Valenzuela pivoteó un 
centro enviado al segundo palo y del otro lado lo recepcionó 
el volante Cristian Jelves para conectar con otro testazo y 
marcar el segundo gol. Sí, justamente un ex lila, de correcto 
paso por nuestra zona, aunque nunca se hizo presente en la 
red. Después de eso, Concepción jamás pudo rearmarse, ni 
por voluntad ni por los cambios que salieron desde el banco. 

Por eso Osorno lo remató con dos goles más.

EL VILLANO
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12”

Concepción se 
puso en ventaja 
con un golazo de 
Lopes, pero se 
derrumbó en 
cuatro minutos. 
Osorno se lo 
ganó en el juego 
áereo y marcó 
diferencia con 
Bielkiewicz. Los 
lilas son colistas, 
suman solo un 
punto de 15. 

A Osorno le costaba, no 
generaba  riesgo y 
no podía encontrar 
a su referente de 
área,  pero Diego 
Bielkiewicz es un 
delantero de otra división. 
Un centro por la derecho 
lo mandó a la lucha con los 
dos centrales lilas y, no solo ganó 

el brinco, sino que 
también metió un tremendo testazo 

para derrotar al buen Diego 
Matamala. Dos minutos después 

tendría otra de pique al suelo 
que el debutante portero 
tapó de gran forma y a los 
84’ cerraría el partido 
empujándola bajo el arco. 
El atacante argentino suma 
6 goles y Osorno ha 
convertido 9 en la campaña. 

Uno así le pena a los 
morados, un “9” de peso. 

MOMENTO CLAVE

El “León” se desarmó y 
volvió muy tarde a la pelea

64”

GOLES

D. Figueroa 
F. Valenzuela 
L. Meneses 
L. Abarca 
D. Sobarzo 
C. Jelves 
G. Castro 
L. Uribe 
S. Riffo 
D. Bielkiewicz 
K. Delgado

CONCEPCIÓN

FORMACIONES

D. Martínez

DT

(59’) Fuentes x Uribe 
(81’) Alvarado x 
Castro

Valenzuela

OSORNO

4

D. Matamala 
C. Fernández 
L. Rigazzi 
J. Guzmán 
J. Sotomayor 
C. Hormazábal 
E. Vilches 
J. Alegría 
M. Lopes 
J. Oliva 
C. Valenzuela

C. Bustamante

DT

(41’) Fredes x 
Valenzuela 
(63’) Vargas x Oliva 
(63’) Torres x Alegría

Rigazzi, Fredes, 
Vargas, Lopes

(64’ y 84’) Bielkiewicz 
(69’) Jelves 
(95’) Riffo

(33’) Lopes 
(93’) Torres 
(97’) Torres

Estadio: Rubén Marcos 
Público: 2.200 espectadores aprox. 
Árbitro: Francisco Soriano

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

3

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD
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Además, co-
mentó que “el jugador ta-
lentoso es el que tiene condiciones 
naturales, pero si no trabaja se va a 
perder igual en el fragor de esta lucha 
por ganarse un espacio. Primero por-
que todo equipo necesita trabajar en 
ciertos aspectos específicos del juego, 
y mucho talento no significa éxito, 
ojo con eso. El talento es una ventaja 
comparativa con aquel que tiene me-
nos, pero ese si es trabajador, si tiene 
la mentalidad de poder ir en contra de 

todas sus carencias o limitaciones, 
seguramente le irá bien y podrá adap-
tarse a cualquier equipo que requie-
ra de sus servicios”. 

De su experiencia, Briones destacó 
que “conocí muchísimos jugadores 
talentosos, tipos con mucho poten-
cial que se despreocupaban del verda-
dero trabajo, pues hay un montón de 
cosas de que preocuparse: la parte 

mental, lo fisio-
lógico, relaciona-

do en cómo traba-
jar el cuerpo. Hay 

igual un factor való-
rico que se relacio-

na con los hábi-
tos, el autocuida-

do, con la filosofía e 
incluso con la ética de 

trabajo. Entonces, cuan-
do aparecen estos grandes 

talentos, que además son extre-
madamente trabajadores, como Mi-
chael Jordan, Cristiano Ronaldo, Fer-
nando González, Massú, Tiger 
Woods, que son elegidos. El 
tema es como hacer 
que las nuevas 
g e n e r a -
c i o -

“E
l  jugador se 
c o n f o r m a  
con hacer dos 
o tres goles... 
No ir al gim-

nasio, la alimentación. También 
la constancia del día a día para de-
sarrollarte y llegar a los 34, 35 años 
en la elite (…) Hay muchas cosas 
que la gente no ve, me pide hacer 
goles el fin de semana pero detrás 
de eso está el cuidarse, no salir tan-
to, comer bien y muchas cosas más. 
Puedes jugar bien dos años, pero 
estar años en la elite es muy com-
plicado. Hay que remar siempre, 
sin relajarse”. Las palabras son de 
Alexis Sánchez, en una reciente en-
trevista en TVN.Un tipo que nació 
con un talento especial, pero que 
deja en claro que sin constancia, 
trabajo y mucho sacrificio es impo-
sible llegar bien alto en el deporte. 

Gustavo Álvarez, entrenador de 
Huachipato, comentó que “creo que 
el talento es algo natural que trae el 
jugador, nace con eso, y el trabajo lo 
pule, le da forma. Después de traba-
jar muchos años en divisiones me-
nores, ver el proceso de evolución de 
los chicos, sostengo lo anterior”. 

En esa línea, agregó que “hay mu-
chísimos casos de deportistas que 
quizás no son tan talentosos, pero 
a punta de esfuerzo consiguen lle-
gar alto. No creo que haya barrio 
donde no estaba el crack que no lle-
gó a Primera por x razones…Yo digo 
que las condiciones, el talento téc-
nico, las virtudes físicas, la inteligen-
cia para interpretar el juego son las 
capacidades que te transforman en 
un potencial profesional, en un ju-
gador de primera división. Pero lo 
que determina si lo vas a hacer es el 
carácter. El talento y las capacida-
des te abren la puerta de ser un fut-
bolista profesional, pero te terminas 
imponiendo con el carácter”. 

Álvarez afirmó también que “por 
ejemplo, un jugador que tenga un 
promedio de 8 en capacidad técni-
ca, 8 en capacidad física, 8 en inte-
ligencia de juego y 3 en carácter, 
puede que llegue a primera pero lo 
más probable es que no se sosten-
ga. Pero uno que los ítems mencio-
nados tenga un promedio de 6 y 10 
en carácter puede lograr una mejor 
carrera. Igual, el fútbol es como la 
vida, en toda profesión puede haber 
gente talentosa y capaz, pero el ca-
rácter hace que uno se imponga…Se 

entiende como carácter la manifesta-
ción de la personalidad ante las dis-
tintas situaciones que te toca vivir, 
sobre todo adversidades: tener que 
ducharte con agua fría cuando es-
tás empezando, que el técnico a 
veces no te convoque, perder más 
partidos de los que ganas, que las 
cosas no te salgan bien, quedar libre 
en un club para ir a otro”.  

El técnico acerero dio como ejem-
plos a dos futbolistas argentinos que 
llegaron a la elite. “Javier Zanetti que-
dó libre en la novena de Independien-
te y se fue a un equipo de tercera, 
cuarta categoría como Talleres de Re-
medios de Escalada, reorganizó su 
vida, su carrera, luego pasó a Ban-
field y de ahí al Inter de Milán donde 
realizó una tremenda carrera, lo mis-
mo que en la selección; Hernán Cres-
po en la sexta división de River era 
suplente y no bajó los brazos. Ca-
sos así hay muchísimos”.  

 
Trabajar duro 

Patricio Briones en su carrera 
basquetbolística logró llegar a Argen-
tina y también a Estados Unidos. A su 
juicio, “en el proceso formativo, hay 
que presentarle a todos los chicos 
que están iniciándose que el talento 
sin trabajo no rinde, no sirve. Y al re-
vés, si a lo mejor no se tiene mucho ta-
lento, pero se trabaja harto, hay sacri-
ficio, esfuerzo, se le dedica atención a 
los detalles, perfectamente se le pue-
de considerar talentoso igual. Eso 
obedece justamente a aprovechar, a 
potenciar y hacer más efectivo al ju-
gador a la hora de desenvolverse”. 
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En cualquier actividad, siempre hay personas que tienen habilidades naturales, y que 
traen capacidades “desde la cuna”. En el deporte es muy común escuchar eso, pues en 
muchas disciplinas hay gente que tiene facilidades, sobre todo técnicas, que les 
permiten desenvolverse con facilidad y destacar. Sin embargo, voces de varios deportes 
aseguran que ello, sin el sacrificio y esfuerzo adecuado, no es suficiente sobre todo para 
consolidar una carrera a nivel adulto y proyectarse con objetivos más ambiciosos, más 
allá de las fronteras nacionales. En ese camino, los consultados igual afirmaron que es 
clave tener un entorno familiar que oriente de buena forma y que los entrenadores 
alimenten el “fuego interno” en una época donde  
también es frecuente oír que las  
nuevas generaciones se  
conforman con poco. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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ALEXIS SÁNCHEZ ES UN ejemplo de 
donde puede llegar un atleta que a su 

talento innato le une una gran cuota de 
esfuerzo y sacrificio. 

r i n -
d e n ,  
p e r o  
h a s t a  
cierta aspi-
ración, hasta cierto 
objetivo, pues cuando 
miras más allá, por ejem-
plo al plano internacional, no 

sirve entrenar lo justo, debe ser 
mucho más, se debe ser más dis-

ciplinado y apasionado. En el otro 
lado de la moneda, me ha tocado 

ver mucha gente que no tie-
ne mucho talento, gru-

po en el que me 
i n c l u y o ,  

p e r o  

gusta mu-
cho lo que hago y 

me las arreglo para tratar de 
hacerlo de la mejor forma y alcanzar 
objetivos no solo a nivel nacional, 
sino más lejanos”. 

Por ello, cree que el sacrificio y el 
esfuerzo pueden suplir la falta de ta-
lento. “Claramente, una persona que 
no tiene mucho talento sí puede lle-
gar al nivel de una que sí tenga más 
habilidades y que a lo mejor no en-
trena tanto o que no se motiva tan-
to para alcanzar ciertos objetivos 

nes, que tienen todo a mano y ven a 
este tipo de atletas como bichos raros. 
Quien no tiene todo a mano o natural-
mente y quiere llegar arriba debe tra-
bajar el triple y hacer una cantidad de 
sacrificios y generalmente somos po-
cos los que estamos suficientemente 
locos para lograrlo”. 

El hoy entrenador de básquetbol 
afirmó que “hay cosas que vienen de 
la cuna y también hay factores extrín-
seco, que estuvieron rodeados del pre-
parador físico ideal, del entrenador 
ideal, la competencia ideal, y ahí hay 
un factor situacional o circunstancial. 
Es un tema bastante global. Ahora, 
en mi visión personal, alguien que se 
rompa la espalda o el lomo toda la 
vida va a tener resultados positivos. En 
todos los deportes, con suerte el 1% lle-
ga a un primerísimo equipo en las li-
gas o competencias más relevantes 
del planeta, de todo el mundo. Imagí-
nate la cantidad de competencia que 
genera eso, va más allá del talento que 
se tenga (…) Hacer sacrificios supre-
mos por creer en una idea, un sueño, 
sostener la posibilidad de ser diferen-
te. No es solo talento”. 
Se puede llegar 

La atleta Margarita Masías indicó 
que “en los años que llevo en el atle-
tismo, que son más de diez, he visto 
de todo. Gente muy talentosa que en 
realidad no le apasiona tanto el de-
porte, entonces entrena lo 
mínimo y 
con eso 

ficio le permitió llegar a ser campeón 
de Champions, jugar en el Barcelona, 
estar en una selección con los mejo-
res del mundo. Él asume que no era 
muy talentoso en comparación a sus 
compañeros en ese nivel, y siempre 
destaca que fue el trabajo y el sacrifi-
cio lo que le permitió subir su nivel”. 

Jorge Facchini, jefe de la rama de vó-
leibol del Deportivo Alemán, comen-
tó que “el talento es parte importan-
te, pero no alcanza por sí solo. Todo 
deportista debe trabajar sus habilida-
des, y el esfuerzo, la capacidad por 
querer seguir evolucionando distin-
gue al que tiene talento y llega a su má-
ximo nivel. Todos tenemos talento, y 
en el deporte quienes lo desarrollan 
al máximo a través del trabajo es un 
deportista exitoso. Y aquel que tiene 
menos talento, pero se esfuerza, en el 
tiempo termina alcanzando o supe-
rando a quien se conforma con sus ha-
bilidades. Aquel que sobresale al prin-
cipio, en todo proceso deportivo, que 
llega con ese talento natural se desta-
ca, pero eso no se mantendrá en el 
tiempo si no trabaja. Tiene que com-
prender, definir hacia dónde quiere ir, 
que es una tarea del entrenador, del 
cuerpo técnico, mostrarle que posee 
armas importantes pero si no traba-
ja se quedará sólo con eso, lo que es 
parte de la educación deportiva”. 

Facchini igual destacó que “en mis 
años de trabajo he visto mucha gen-
te talentosa pero que su esfuerzo era 
limitado, entonces en el tiempo, espe-
cialmente al llegar a ciertas edades 
donde hay paridad en el desarrollo fí-
sico, puede caer en la frustración si no 
trabajó otras cosas como correspon-
de. Verse ya superado o alcanzado y 
no poder avanzar porque no hizo el 
proceso de desarrollo como debía, y 
muchas veces terminan abandonan-
do el deporte. El trabajo es el 99,9% y 
eso que falta son las habilidades que 
se pueden traen en la genética, en las 
habilidades motrices y la capacidad 
de entender y manejarse con facilidad 
en un determinado deporte”. 

En ese sentido, agregó que “me 
tocó y ha sido muy grato ver la evo-
lución de buenos talentos, que lo-
gran trascender por su propio es-
fuerzo. Eso se cristaliza en llegar a lu-
gares de mayor proyección como 
una selección nacional, ir a jugar al 
extranjero. Un ejemplo es Isabella 
Vallebuona, que está en Perú y salió 
campeona. Es una chica con talento, 
pero le agregó el trabajo extra que se 
necesita, y cuando un deportista lo 
entiende así es como que pone un 
turbo. Intensificar el entrenamiento 
físico, la parte invisible del deporte 
que igual es crucial. Es un orgullo 
muy grande para un técnico ver esa 
trascendencia. En Argentina me tocó 
ver jugadoras que fueron selecciona-
das, llegaron a Europa y es muy satis-
factorio, le da sentido a la profesión”.      

como la persona que solo cree que el 
talento le permitirá conseguir cosas 
grandes. Pienso que alguien que no 
tiene tanto talento, pero sí mucha 
disciplina y sabiendo exactamente 
qué cosas debe trabajar, puede al-
canzar gran nivel”. 

 
Sembrar en proceso formativo 

En edades tempranas, es fácil de-
tectar a quienes tienen condiciones 
naturales en una disciplina. Y en ese 
camino, es fundamental que tanto 
entrenadores como la familia brin-
den apoyo al atleta y lo ayuden a to-
mar buenas decisiones. 

Raúl Umaña, entrenador de balon-
mano del programa Promesas Chile, 
señaló que “nada asegura que una 
persona talentosa pueda tener éxito 
por el solo hecho de tener habilidades 
en un deporte, debe existir trabajo. 

Además, a veces quien es 
talentoso, bueno, es me-
dio mimado o cuidado, 

pues en las primeras etapas 
formativas seguramente ayu-

dará mucho a tener resultados, 
pero a medida que van creciendo 

se empiezan a equiparar en 
fuerzas, en desarrollo, en mi-

nutos de entrenamiento y 
quien se veía muy 
bueno cuando chico 
ya no lo es más gran-

de. Hablo de pasar de 
los 12, 13 años a los 17, 18 

cuando está todo más nivela-
do. El chico que es perseve-
rante, trabajador, se da cuen-

ta que con el trabajo pudo alcanzar a 
quien tenía más habilidades y le saca-
ba diferencias cuando chico. Ese tipo 
de personas siempre son positivas 
para el grupo, pues son ejemplos para 
el resto, de constancia, de esfuerzo, de 
que hay que entrenar”. 

Umaña también citó a un jugador 
nacional como ejemplo. “Marco One-
to comentaba que cuando llegó a Bar-
celona había cinco jugadores más ta-
lentosos que él y mucho mejores en lo 
físico, en el concepto de juego. Pero él 
entrenaba mucho, con su categoría, 
con una superior y luego con otro 
club para poder nivelarse. Ese sacri-

FOTO: INSTAGRAM ALEXIS_OFFICIA1 

En la actualidad, muchos 
talentos se pierden o no 
llegan al lugar donde se 
proyectaban por la falta de 
esfuerzo y sacrificio.

Sin grandes 
ambiciones

Si en un equipo hay una 
persona que no es muy 
talentosa, pero que se 
sacrifica y tiene logros, 
termina siendo un modelo 
para el resto de sus 
compañeros. 

Un ejemplo  
para los demás
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que a lo largo de los años, con disci-
plina y esfuerzo, consiguen logros 
importantes”. 

De su propia carrera, aseguró que 
“mayoritariamente, me ha tocado 
ver gente que no es muy talentosa, 
pero con mucha pasión por el atle-
tismo, disciplina y determinación, 
que es mi caso. Siempre encontré 
que no era muy talentosa, pero me 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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E
ste año, por pri-
mera vez desde 
2019, que las com-
petencias depor-
tivas pueden pro-

yectarse con normalidad 
desde el comienzo. Por ello, 
en el mundo universitario 
hay muchas expectativas por 
la temporada 2023, que ya 
fijó su fecha de inicio para la 
semana del 17 de abril. 

Hace unos días se confor-
mó la mesa regional y se hizo 
la primera asamblea de Ade-
sup, donde se definió al nue-
vo directorio. Luis Olivares, 
jefe de Deportes de la Unab, 
será el presidente por las pró-
ximas dos temporadas, y en 
primer término se refirió a 
asumir el cargo. 

“En la directiva tenemos 
periodos de dos años, con la 
posibilidad de ir a reelección, 
pero no en el mismo cargo. 
En el periodo anterior fui vi-
cepresidente y ahora tomaré 
la presidencia por dos años. 
Es un desafío muy lindo, y en 
primer lugar como represen-
tante de la Unab ponernos a 
disposición de la mejor ma-
nera para ser un aporte a la 
agrupación. Y desde lo perso-
nal, me gustaría agradecer la 
gestión que hizo Camilo 
Aguayo, el presidente salien-
te que se mantendrá como 
director. Tomó un desafío 
muy complicado, como fue 
el periodo del comienzo de la 
pandemia y el retorno pro-
gresivo a la normalidad”.  

Sobre el comienzo de las 
actividades, destacó que “tu-
vimos la primera reunión de 
asamblea, y dentro de las di-
rectrices que se marcaron 
está normalizar al 100% a la 
agrupación. Adesup en este 
caso es una organización 
muy bien organizada, donde 
participan todas las universi-
dades e institutos de la Re-
gión. Queremos volver a po-
sicionar el deporte universi-
tario con una buena 
estructura, bien organizado, 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

que nuestros estudiantes 
puedan tener la información 
de lo que va sucediendo se-
mana a semana, y también 
ubicarnos deportivamente 
en las posibilidades naciona-
les que existan de la mejor 
manera como Región. Ade-
más, contar con representa-
ción internacional de ser po-
sible, que en años anteriores 
ya ocurrió con súper buenos 
elementos de las diferentes 
casas de estudio”. 

Al respecto, Olivares agregó 
que “este año se mantendrán 
los mismos deportes: fútbol, 
vóleibol, balonmano, futsal, 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDEL 17 DE ABRIL, COMENZARÁN LAS ACTIVIDADES

Deporte universitario tiene fecha 
para inicio de nueva temporada

Bajo el alero de Adesup y con el apoyo del IND y el Mindep, 11 
instituciones de educación superior tomarán parte de un calendario 
que se proyecta como intenso, pues será el primer año donde se 
puede programar con normalidad en mucho tiempo. Por ello, 
también la idea es que deportes que tuvieron un 2022 con menos 
acción puedan contar con un mayor número de encuentros. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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básquetbol, rugby y tenis de 
mesa en los colectivos, y en los 
individuales taekwondo, judo, 
natación y atletismo”. 

Andrea Saldaña, seremi del 
Deporte, indicó que “el 17 de 
abril se retoman las compe-
tencias, donde participarán 11 
instituciones de educación su-
perior de la provincia de Con-
cepción y también hay partici-
pación de la provincia de Bio-
bío. Se desarrollarán 
disciplinas que permiten fo-
mentar el deporte competitivo 
a nivel local. Nuestra Región 
tiene una trayectoria impor-
tante, experiencia e institucio-
nes que se convocan y esta-
mos muy contentos de reacti-
var las actividades este 2023”. 

 
Preparación y proyección 

En 2022, algunos deportes 
como el taekwondo, el futsal 

anteriores, en primer térmi-
no las competencias a nivel 
regional y esperamos llegar a 
instancias nacionales. Los 
torneos partirán la tercera 
semana de abril, entonces es-
tamos en un proceso de pre-
paración física y técnica en 
todas las ramas de la univer-
sidad”, afirmó. 

Igualmente, destacó el en-
tusiasmo que existe por tra-
tarse de la primera tempora-
da normal en varios años. 
“Todos los alumnos llegaron 
con muchas ganas de entre-
nar, de jugar. Hay expectati-
vas para este año, conside-
rando que debería haber un 
calendario más intenso. En la 
universidad tenemos altas 
aspiraciones de poder llegar 
a instancias nacionales en va-
rias disciplinas. En el caso del 
vóleibol masculino, tenemos 
un grupo similar al de 2022, 
más un par de chicos que se 
unieron y esperamos que 
sean un aporte. Además, ver 
si podemos sumar alguno 
más de las pruebas que se es-
tán llevando a cabo ahora”.

 FOTOS: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Luis Olivares, jefe de 
Deportes de la Unab, 
asume el cargo por las 
próximas dos 
temporadas. 

Adesup tiene 
nuevo 
presidente

Al alero de Ldes, en 
2023 tampoco se 
realizarán estos 
eventos. Como pasó 
en 2022, si habrá en 
Fenaude. 

Sin finales 
nacionales 
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y la natación tuvieron una 
actividad reducida. ¿Se po-
drá intensificar el calendario 
esta temporada? El nuevo 
presidente de Adesup asegu-
ró que “eso va de la mano del 
presupuesto que tengamos 
para la elaboración de ciertas 
fechas en los deportes indivi-
duales. Pero no queremos 
que nos pase como fue el año 
pasado, que el primer semes-
tre tuvimos una especie de 
marcha blanca, que en algu-
nas disciplinas no permitió 

conseguir un mejor desarro-
llo. Lo que sí queremos es 
partir nuestro calendario de 
encuentros deportivos a con-
tar del 17 de abril”. 

Julio Orellana, entrenador 
del equipo de vóleibol mas-
culino de la Ucsc, también se 
refirió al comienzo de esta 
nueva temporada.  

“Luego de haber ingresado 
todos los estudiantes, viene 
un proceso de búsqueda de 
talentos, pues merecen la 
oportunidad de mostrar si se 

pueden integrar a los elen-
cos selectivos de la universi-
dad. Eso durará dos sema-
nas, y paralelamente estamos 

trabajando con los alumnos 
antiguos intentando prepa-
rar de una manera más nor-
mal, a diferencia de los años 
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Consecutivos logró el 
representativo de la USS en la 
competitiva Liga Biobío de 
Hockey,  certamen donde 
participan equipos de 
Concepción, Temuco y Los 
Ángeles.

Títulos
2

JAVIERA SALILLAS, FIGURA DEL HOCKEY UNIVERSITARIO

M
agia: Conjunto de 
trucos y habilidades 
con los que se pre-
tenden conseguir 
cosas extraordina-

rias. De eso sabe perfectamente Javie-
ra Salillas, quien a sus 22 años sabe lo 
que es hacer trucos adentro y fuera 
de la cancha. 

Estudiante de cuarto año de Medi-
cina en la USS, hace dos que desde la 
nada armó un equipo estelar que rápi-
damente se transformó en imbatible, 
levantando por dos años consecutivos 
el título de la Liga Biobío de Hockey 
Césped. 

 Ex alumna del colegio Saint John’s, 
la sampedrina profundizó su vínculo 
con este deporte en el CD Alemán, 
donde reconoce que fue marcada por 
el hoy técnico de la selección nacional, 
el argentino Cristián González.  

“Un genio, un estudioso del hockey. 
Cuando llegó al club hubo un antes y 
un después, nos subió el nivel de gran 
forma, y además levantó el nivel de la 
Región. Me entregó muchas herra-
mientas para desarrollarme en el hoc-
key, lo mismo que  Daniela Badui, 
cuando era más pequeña”, sostiene. 

Con todo este bagaje deportivo lle-
gó a la USS, donde se encontró con que 
no existía un equipo, ya que la especia-
lidad no estaba contemplada en Ade-
sup. Un problema para alguien que 
respiraba hockey desde que era una 
niña. Así es que casi por necesidad 
biológica, ‘Javi’ se lanzó a la tarea de ar-
mar un equipo y buscar alguna com-
petencia. 

“En este deporte todos nos conoce-
mos, por lo que sabía que existía la gen-
te necesaria para armar un equipo 
muy bueno. Así es que a mediados de 
2021 llamé, las invité y les encantó, to-
das se motivaron. Para nuestro pri-
mer partido armamos una estrategia 
básica, la mayoría sabía jugar bastan-
te bien así es que asignamos las posi-
ciones y cada una hizo lo que sabía. De 
esa manera llegamos a la cima”, rela-
ta. 

“Haber formado algo de la nada  y ser 
campeonas dos años consecutivas sin 
haber jugado antes y sin siquiera tener 
un entrenador, fue increíble. Recuerdo 
esa primera final cuando contra todo 
pronóstico, le ganamos a Kolbe, un 
equipo que tenía otro equipo entero en 
banca y tres entrenadores, frente a no-
sotras que nos aferrábamos a nosotras 
mismas. Y aun así ganamos”, añade. 

En su segundo título, la USS derro-
tó en la final anticipada a la UDD, en 
otra campaña perfecta donde en el 
camino venció al campeón UdeC. 
“Vencimos a la UdeC que por ser selec-
ción, tenía un gran cuerpo técnico. 
Aunque el partido clave     fue contra 
la UDD, el primer equipo que nos par-
tió ganando y se fue al descanso en 
ventaja. Lo dimos vuelta y metí el gol 

Ella pone la magia 
en un equipo que 
siempre brilla  

La joven estudiante de 
Medicina de la USS 

armó un equipo desde 
cero, con el que se 

convirtió en 
protagonista de la 

reputada Liga Biobío, 
adjudicándose dos 

títulos consecutivos. 
Delantera y goleadora, 

también es monarca del 
fútbol Adseup con su 

universidad.
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del 2-1 final. En la final la ganamos 6-
0 al Country Club.  Lograr ese bicam-
peonato y además haber salido mejor 
jugadora, fue algo impagable”, reme-
mora Javiera, que se autodefine por la 
creatividad en su juego. “Me gusta ata-
car mucho, ir de frente y hacer algún 
‘truquito’ para pasar a la gente, me 
gusta la creatividad que permite el 
hockey, encarar y hacer alguna cosa di-
ferente para pasar entre dos o tres ri-
vales”, cuenta. Por algo le dicen ‘La 
magia’. 

 
El 2023 será en otros pastos 

Lamentablemente, este año el re-
presentativo de la USS no podrá ir por 
el tricampeonato en la Liga Biobío. 
Las razones, las explica la misma Javie-
ra Salillas. 

“Este año no postularé al torneo  
porque se me ha complicado demasia-
do hacer surgir el equipo en la USS. Si 
bien a todas nos gusta mucho compe-
tir, el tema de los pagos se volvió muy 
difícil, tenemos que pagarlo todo no-
sotras y postular a fondos concursa-
bles por no ser selección. Son dos tor-
neos en el año, apertura y clausura, y 
el 2022 no logramos ni siquiera jugar 
el apertura de 2022 porque no tenía-
mos la plata. Fui a hablar a Santiago, 
pero me dijeron que sin participar en 
Adesup, no se podía hacer mucho, me 
reuní y hablé con algunas universida-
des para hacer un Adesup, pero se ne-
cesita al menos 4 equipos. Es algo que 
se escapa de mis manos, falta apoyo y 
no queda mucho qué hacer”, se la-
menta. 

El premio de consuelo para ‘Javi’ 
será el fútbol, donde integra la selec-
ción de la USS que el año pasado con-
quistó el título de Adesup, ganándole 
en la final al campeón U. de Concep-
ción y quitándole la corona luego de 10 
años de sumar campeonatos.  

“Este 2023 será solo fútbol. Intenta-
remos defender el título, será difícil, 
pero haremos todo lo posible. Esta se-
mana se hicieron las pruebas de juga-
doras y volveremos a las prácticas el 3 
de abril con la meta de volver a ser las 
mejores y repetirnos el nacional. No 
podrá ser el hockey, pero por lo menos 
estaremos en el fútbol”, sentencia.
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JAVIERA SALILLAS con 
la cara llena de risa, la 

medalla de campeona y 
el título de mejor 

jugadora. Postal habitual 
para la sampedrina.

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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UdeC busca vida 
abajo de la tabla  
visitando al líder

Le ha costado y mucho. La 
UdeC no suma triunfos en sus 
cuatro primeros partidos del tor-
neo y, además, es el equipo que 
menos goles ha anotado, con ape-
nas 3. El equipo de Miguel Ramí-
rez intenta retomar la buena sen-
da de 2022 y para alzar cabeza 
tendrá que hacerse fuerte esta 
tarde (18 horas) visitando al pun-
tero La Serena, que llega con 13 
puntos de 18 posibles. 

Los penquistas vienen de lo-
grar un valioso empate de última 
hora frente al poderoso Iquique, 
demostrando que están para dar 
pelea. Es su primera unidad en la 
tabla. La Serena, en tanto, viene 
de batallar durísimo para superar 
a Cobreloa con gol de Juan Sán-
chez Sotelo, la principal figura 
que se llevó el técnico Juan José 
Luvera. Ambos con pasado en 
Huachipato. 

Otra de las fortalezas papaye-
ras es la llegada de elementos ex-
tranjeros que han resultado un 
real aporte, como el uruguayo 
Medeiros, el argentino Miranda y 
el paraguayo Ortiz. Sin tantos 

nombres rimbombantes, el cua-
dro granate se hace fuerte en la 
zona de arriba. 

Ramírez, en tanto, ha probado 
con diversos nombres en todos 
los sectores del campo y la última 
delantera, con Islame y Bogmis, 
parece haberlo dejado más con-
forme. La UdeC solo ha anotado 
3 tantos en esta campaña: uno 
del defensor Navarrete, otro de Is-
lame y un autogol. Para colmo, ya 
ha fallado dos lanzamientos pe-
nales (Islame y Pérez) que ha-
brían significado al menos un par 
de puntos más. 

El año pasado se enfrentaron 
dos veces por Copa Chile y en 
ambas ocasiones venció la UdeC 
(4-3 y 2-1 con Guerreño marcan-
do en los dos juegos). Por torneos 
oficiales no se ven las caras des-
de el 2020 cuando La Serena ganó 
2-0 con anotaciones de Leyton y 
el brasileño Rómulo. 

El primero contra el último, el 
momento para que la UdeC des-
pegue. Tal como el 2022, cuando 
partió muy mal, pero despertó 
justo a tiempo.

ESTRENO SOÑADO DE LA REFUERZO ARGENTINA

Todas las expectativas puestas 
sobre la gran refuerzo argentina Ca-
mila Gómez Ares se cumplieron 
más que a cabalidad. La ex Boca 
Juniors y River Plate lideró el triun-
fazo de la UdeC sobre Puerto Montt 
por 7-2 en el estadio de la universi-
dad.La “10” anotó cuatro goles, pero 
el equipo de Marcelo Valenzuela no 
fue solo la transandina. El Campa-
nil mostró muy buen fútbol asocia-
do y otras individualidades destaca-
bles, sobre todo en ataque. 

Los dos primeros tantos de la 
“Cami” fueron de goleadora. A los 2’ 
conectando un centro desde la iz-
quierda y a los 7’ encontrando la 
pelota bajo el arco después de una 
jugada preparada a la salida de un 
tiro de esquina. Y a los 38’ un gol a 
pura guerra, peleando con las cen-
trales rivales para definir con pun-
tazo bajo. 

La UdeC tuvo más oportunidades, 
resaltando la buena pegada de 
Arantxa Araneda, que hizo trabajar a 
la portera Ulloa y estuvo muy cerca de 

La sinfónica UdeC 
encontró en Camila 
a su nueva directora

Gómez Ares se demoró 7 minutos en 
marcar doblete y luego anotó dos más, 
incluyendo un bombazo desde fuera del 
área. El debut fue 7-2 contra Puerto Montt.

Yessenia Jorquera y a los 82’ con 
Bárbara Hernández concretando 
de “sombrerito” tras un rebote que 
dejó la golera local. 

Consuelo Ruiz cerró la serie con 
el séptimo gol a los 90’, tras centro 
bajo al corazón del área, y la UdeC 
dejó una más que grata imagen. El 
equipo juega bien y tiene figuras 
más que desequilibrantes. ¿Esta-
rán para dar la sorpresa? 

Por su parte, el improvisado Fer-
nández Vial, plagado de juveniles y 
con casi nulo entrenamiento juntas, 
fue goleado 7-0 en su debut, visi-
tando  a Palestino. Verónica Riquel-
me anotó tres tantos y Nathalie 
Quezada aportó un doblete.
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lograr un gol olímpico. El primer palo 
se lo impidió.  A los ‘41, la argentina 
enganchó en el área y fue derribada 
con violenta infracción. Constanza 
Santander puso todo el borde inter-
no para aumentar las cifras. 

Y justo antes del descanso, a los 43’. 
Jazmín Gallardo aprovechó un pase 
en profundidad, se sacó a la arquera 
serenense y, cuando quedaba con 
poco ángulo, definió con una sutile-
za por arriba. Golazo, pero faltaba 
otro no menos bello. A los 71’ Gómez 
Ares mete un zapatazo desde fuera 
del área para el sexto gol auricielo. 

La Serena tuvo mucha dignidad y 
aprovechó los cambios del dueño de 
casa para descontar en dos oportu-
nidades. A los 74’ con Candy Schen-
ke aprovechando un pase profundo 
para definir rasante a la salida de 

La Serena

UdeC

López

Sanhueza

DT: M. Ramírez

DT: J. Luvera

García

Carreño

islame

Orellana

San Juan

Sánchez

Ortiz

Miranda

Bogmis

Díaz

Navarrete

Guerrero

Rodríguez

Espinoza

González

Sanhueza

Saavedra

Medeiros

Sandoval

Saldías

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD
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Santoral: Ruperto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Big Farma 
• Av. Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/17 8/26
LOS ÁNGELES

10/27
SANTIAGO

8/26
CHILLÁN11/28

RANCAGUA

10/28
TALCA

10/27
ANGOL

4/22
TEMUCO

0/21
P. MONTT

9/17
MARTES

8/18
MIÉRCOLES

7/19
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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